

# GACETA DE TENERIFE

FUNDADO EN 1910.—N.º 9028

Santa Cruz de Tenerife (Canarias). - Martes 28 de Diciembre de 1937.—II Año Triunfal

PLAZA CONSTITUCION, 10

## Continúa la progresión nacional hacia Teruel

### Parte Oficial de Guerra

Parte Oficial de guerra con noticias llegadas a este Cuartel General del Generalísimo hasta las 20 horas del día de hoy:

En Teruel continúa la guarnición su defensa, habiendo rechazado los fuertes ataques enemigos.

Los atacantes han sido sorprendidos por la aviación nacional que actuó brillantemente, ocasionando al enemigo una verdadera carnicería.

Las tropas han continuado su labor de acoso sobre los rojos, a los que obligaron a retroceder con grandes pérdidas.

Salamanca, 27 de diciembre de 1937.—Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### Saludo del Generalísimo en la Nochebuena

Salamanca, 25.—El Generalísimo ha radiado la noche de Navidad, a los combatientes y a cuantos españoles trabajan por la gloria de España, el siguiente saludo:

¡Combatientes de España! A los que estáis en las trincheras bajo la lluvia, el frío y las balas, yo os envío mi fe ardiente que se une con la vuestra en la próxima y definitiva victoria. A los que en las segundas líneas padecéis dolor y sufrimiento, viudas, madres, hijos, hermanos, os mando mi piedad y mi gratitud por vuestro esfuerzo que es el combate silencioso de todos los días para que la victoria se alcance en la primera línea, para hacer fecundo y duradero el afán de nuestros combatientes con la instauración de un orden nuevo. A vosotros, trabajadores de España, que dais vuestras fatigas por una Patria mejor y más justa, yo así os la prometo. A todos os mando mi aliento y mi cariño. ¡Combatientes de España, por la victoria de nuestra causa, que es la causa del mundo cristiano en la tierra! ¡Arriba España! ¡Viva España!

### En el Radio Club Tenerife

### Discurso del Coronel-jefe de Estado Mayor, don Teófilo González Peral

En la emisión extraordinaria que el Radio Club Tenerife dedicó en la noche del día 24 del actual, el presidente honorario de dicha Emisora, el coronel jefe de Estado Mayor don Teófilo González Peral, pronunció las siguientes y brillantísimas palabras de saludo a los combatientes canarios:

Al igual que en el pasado año, otra vez me acerco al micrófono de la Emisora del Radio Club Tenerife, como presidente honorario de tan mundialmente conocida Sociedad, y como coronel jefe de Estado Mayor de la Comandancia General de Canarias, con el fin de enviar en este Segundo Año Triunfal el saludo de las guarniciones de estas apartadas islas, a los combatientes canarios.

Antepongo a mi saludo el del Excmo. señor comandante general don Vicente Valderrama Arias, cumpliendo con ello el honroso encargo que me ha confiado la primera autoridad militar del archipiélago, a cuyo saludo se suman, todas las demás autoridades de las islas, en este unánime sentir de las guarniciones y pueblo.

¡Combatientes canarios, tanto del Ejército como de las milicias de Falange! Como jefe de Estado Mayor de esta Comandancia General y como antiguo camarada, yo os envío un entusiasta saludo, lleno de reconocimiento y de admiración, a los que en los distintos frentes de combate, tan alto sabéis poner el pabellón rojo y guada, cubriéndonos de gloria con sucesivas victorias, y ganando para vosotros y para vuestras unidades, las más altas y preciadas recompensas. Vuestro comportamiento es

ejemplar, como tenía que suceder, por haber convivido en estas venturosas tierras, con nuestro invicto Caudillo, el General Franco, recibiendo de él esa confianza en el triunfo de ideales tan puros, como los que se fundamentan en la fe cristiana y en la grandeza de nuestra querida España.

Lo habéis patentizado así en la ya larga vida de campaña, y es que todos consideramos al hoy Generalísimo, Jefe de Estado y Jefe de F. E. T. y de las JONS, como el primer combatiente expedicionario de Canarias, ya que de Tenerife salió el día 16 de julio de 1936, llevando escrito su marcial y conminatorio bando declarando el Estado de Guerra y la ejemplar proclama, con los fundamentos y orientaciones del glorioso Movimiento Salvador, para remontarse en vuelo el día 18 desde Gando y dirigirse a Marruecos, a fin de tomar el mando de vuestras aguerridas tropas africanas.

Estas providenciales circunstancias nos obliga a considerarlos ligados al Caudillo, a la vez que vínculos de su alta jerarquía militar, por los lazos más íntimos, en comunión de creencias y voluntades, aunando el pasado con el presente, en el potente resurgir de nuestra Imperial y Católica España.

En estos días señalados, en los que la Cristiandad celebra las tradicionales fiestas de la Natividad del Mesías, recibid, combatientes canarios, nuestro saludo de verdaderos camaradas, con la seguridad de que nuestros recuerdos vuelan constantemente a vuestro lado. Hoy todos los familiares en los distintos frentes, y por ello tened presente que a las inquietudes del mo-

mento, en estos días de dulces añoranzas, se enlazan los recuerdos de cariños y amores, con las fervientes oraciones, que elevadas al cielo con el clamor de plegarias, pedirán la divina bendición, para los que como vosotros lucháis por el triunfo de la Patria y de la civilización cristiana.

Plena demostración de estos recuerdos de la retaguardia a sus soldados del frente, lo constituye el espléndido Aguinaldo que ya ha sido desembarcado en Sevilla, cuya preparación fué con todo entusiasmo realizada por la humanitaria organización de "Asistencia al frente y Hospitales", iniciativa que reforzó con todo cariño el excelentísimo señor Comandante general de Canarias, General Valderrama, sulcionando el difícil problema de adquisición de artículos tan diversos, como los que entran en la composición de cada caja individual, artículos que con tanto afán y primor fueron colocados por las laboriosas camaradas de Falange Femenina.

Por haberse así encomendado, cierro esta emisión especial dedicada a vosotros: Los que por el "César" lucháis por forjar la nueva España, en esta santa guerra de ideales puros y heroísmos sublimes, y los que con el sacrificio de vuestras vidas nos enseñáis el camino de la gloria, sabed que en estos días no os olvidan las guarniciones y el pueblo de Canarias, en íntimo sentir con las dignas autoridades que nos rigen.

Para los que cayeron en la Cruzada y en guardia eterna nos exigen que su generoso sacrificio no sea estéril, una vívida oración, y la promesa firme de anular todas nuestras voluntades para la mayor grandeza de nuestra querida España.

Y ahora, en pie, con el brazo en alto y la mano bien abierta, saludemos con todos los honores y admiración que se merecen a esos bravos defensores de Teruel, que en íntima y estrecha compenetración Ejército y pueblo, están escribiendo una página más de nuestra gloriosa Historia llena de heroísmo sublimes, como supieron hacerlo los defensores de Toledo y Oviedo, proclamando y afirmando al mundo entero, con toda la potencialidad de nuestra raza, que Teruel no sólo no se rinde a las hordas marxistas, sino que rechazará con éxito las desesperadas dentelladas de la fiera comunista, y todos sabemos que lo que prometen los hijos de Aragón, siempre lo cumplen.

**SOLDADOS Y PUEBLO DE TERUEL! CANARIAS OS FELICITA, ADMIRANDO VUESTRAS VIRTUDES DE PATRIOTISMO, ABNEGACION, SACRIFICIO Y PERICIA EN EL ARTE DE DEFENDER ESE APRECIADO RINCÓN DE NUESTRA QUERIDA ESPAÑA, CONQUISTANDO PARA TERUEL EL BIEN GANADO TÍTULO DE MUY HEROICA CIUDAD.**

Terminemos saludando con el mayor fervor y respeto al Generalísimo Franco, pidiendo a Dios guíe todas sus decisiones para que el próximo año podamos llamarle el de la Victoria, en el que la bien ganada paz permita que los fundamentos de la Falange Española Tradicionalista y de las JONS, por la Patria, el Pan y la Justicia, tenga pleno y potente desarrollo para que nuestra querida España sea UNA, GRANDE, LIBRE, CATÓLICA E IMPERIAL.

¡¡SALUDO A FRANCO!!  
¡¡ARRIBA ESPAÑA!!

### Amigos de España en Checoslovaquia



### El nacionalismo checo, fraternalmente unido con la España nacional

Cuenta con más del cincuenta por ciento de la población. Su caudillo Radola Gaida, es general de larga historia

En Checoslovaquia tenemos una nación de gentes amigas. Lo único que pasa es que la composición del Gobierno checo, como sucede en todas las llamadas democracias, a lo que menos responde es al deseo del pueblo, y si únicamente al marajeo de los agiotistas. Para compra de conciencias o para imponer el terror por medio de chusma a sueldo, se necesita dinero que sólo puede gastarse de esta manera escandalosa, los que luego se habrán de lucrar con la sucia farsa parlamentaria. Es el círculo vicioso, resumen o alambique de todos los vicios del agónico régimen democrático.

Checoslovaquia sufre la misma plaga de politicastro parásitos que azotan lo que antaño se llamó "el hermoso reino de Francia"; pero en el fondo del pueblo late una noble aspiración nacionalista, que dirige y encansa el Caudillo Radola Gaida, y recoge en sus columnas el periódico "Narodni Vyzva", y luego las difunde entre los fértiles valles de Bohemia y Eslovaquia.

El Caudillo checo es general de larga historia de heroísmos; luchó en la Guerra Mundial, donde ganó sus grados, y luego, encerrado por los bolcheviques, con su lección checa, entre los hielos de Siberia, se abrió camino libre a punta de bayoneta. Es bravo, es inteligente, es patriota; y sus partidarios han depositado en él su fe, y le rodean del fervor entusiástico que compone la aureola de estos hombres—luminar y guía—que están surgiendo providencialmente en los pueblos del mundo, para arrancarlos de la garra cruel de los sin Providencia.

#### UN MENSAJE

Del "Narodni Vyzva" acaba de llegar un número a nuestras manos que hemos hojeado con un agradecimiento tan vivo, tan hondo, que pugnaban las palabras por subir a los labios y caer a la pluma, y se atropellaban como en burbujas de hervorres. A la izquierda del título

podemos leer: "¡Arriba España! ¡Viva España!" Sobre el retrato de nuestro Caudillo un "¡Viva el Ejército!" con letras tan recias que es un grito desgarrado de gargantas roncas de entusiasmo; y en líneas de prosa española nos envían su aliento y su deseo de triunfo, con estas palabras:

"Que lleve a la verdadera España este número de nuestro semanario el saludo de los checoslovacos, como prueba a S. E. el Generalísimo don Francisco Franco, a los héroes de Falange, Requeté, y a toda la nación española, que nuestro pueblo no es rojo, como quieren demostrar los componentes de la Brigada Internacional, y parece comprobar la gran cantidad de material de guerra de origen checoslovaco encontrado en la España roja... Los verdaderos checoslovacos, desde la Sumova hasta las montañas de Trata, envían por el presente número un saludo al Ejército valiente y valioso de la nueva España, y a su Generalísimo don Francisco Franco. ¡Arriba España!"

Los héroes del Alcázar, como los demás héroes de nuestra epopeya, han encontrado en estos amigos de Checoslovaquia la admiración noble, exaltada, que merecieron de todos los pechos honrados; así nos lo dicen en fervoroso mensaje: "Los heroicos cadetes del Alcázar no querían promesas; no ha disminuido su valor ante el fuego asesino de los cañones, ni aun entonces, cuando

la columna de humo y fuego de la explosión rompió el cielo y la Peña en la cual ha sido edificado el memorial de los siglos. Nunca y jamás hubo mayor heroicidad en el mundo, desde el día de la guerra de Troya hasta la gran revolución española, en el año 1936.

Pero el Partido Nacionalista Checo, si cuenta ya con más del cincuenta por ciento de los habitantes de aquella nación, no dispone de medios económicos, porque allí, como en todas partes, el oro está en manos de los más avaros y de escrupulosos más leves: judíos y masones, red de haraña internacional que intenta envolver todas las patrias, para absorber lo más generoso de las sangres y lo más rico de sus tesoros. Quisieran disponer nuestros amigos de Checoslovaquia, así nos lo dicen, de grandes medios para que esta ayuda moral que hoy nos envían se trocara de afectiva en efectiva; pero nos basta con su fraternal camaradería para que nos sintamos penetrados de reconocimiento y queramos superar las hazañas que ellos califican de insuperables, para que, de nuevo, se sientan orgullosos de nuestra amistad.

Amigos nuestros de Checoslovaquia, hermanos en la lucha más ruda y gloriosa que vieron los siglos, desde aquella que cantó Homero, con el corazón a flor de labios y el alma en el grito:

¡Arriba Checoslovaquia Nacionalista! ¡Viva Radola Gaida!

### Situación militar

Pontevedra, 27.—¿Quién es el general Vicente Rojo? Si no fuera suficiente el heroísmo de la guarnición y pueblo de Teruel para defender la plaza, si las columnas del Ejército nacional no hubieran archidemostrado su calidad superior de soldado de España, sería suficiente para asegurar el fracaso del ejército marxista que intenta conquistar Teruel, el hecho de saber que está mandado por el general Vicente Rojo, cuya ficha está llena de ignominias y fracasos. Ha sido Vicente Rojo el que ha planteado la ofensiva contra Teruel, fué este hombre el que tuvo aquella misión de actuar como parlamentario de los sitiadores del Alcázar de Toledo. Vicente Rojo acudió a la Puerta de los Carros, desde donde fué conducido con los ojos vendados hasta el despacho del general Moscardó.

"He cumplido la triste misión que me han encomendado—decía en aquella ocasión el lloroso Vicente Rojo—. Pero mi alma se queda con vosotros. Sólo por temor a que tomen represalias con mi familia me he prestado a ser parlamentario, pero mi consejo es que sigáis resistiendo a esa canalla. Vuestros tropas ya están en Talavera y vendrán pronto a Toledo."

Cuando le quitaron la venda vaciló un momento: "Me quedaría con vosotros. ¿Por qué no me decido Dios mío?, y se le llenaron los ojos de lágrimas que parecían sinceras. Tener que volver con esta canalla. ¡Cómo envió a Moscardó, que tiene la fortuna de servir a España!"

El antiguo profesor de la Academia de Toledo volvió con los que él justamente llama canallas. Después en Asturias se distinguió por ser el caudillo de una ofensiva contra Oviedo, y ahora es el autor del plan de ataque que ha ejecutado con los cuerpos de ejército del Campesino, sitiador de Teruel, y Lister, encargado de dar frente al ejército de socorro.

Vicente Rojo envidiará en el fondo de su alma atormentada al coronel Rey Darcu, que emula la gloria de Moscardó, y a Muñoz Castellano, que con dos banderas de Falange y un tabor de la Mehalá paró en seco la ofensiva y se prepara a acoger el ejército a las órdenes de laureados generales que realizan una maniobra que va a resolverse en campo abierto.

(Recibido por la Estación E. A. 8 A. S.)

### La jornada en los frentes de Aragón

Zaragoza, 27.—En Teruel nuestras fuerzas han continuado su progresión, no pudiendo dar detalles de la altura alcanzada por no haberse recibido el parte hasta las 21'30, hora en que ha sido redactado este comunicado.

Precedentes de este frente han llegado varios prisioneros y 25 evadidos.

La aviación nacional bombardeó intensamente una concentración de camiones en las proximidades de Teruel, rechazando todos los ataques de la aviación enemiga.

\*\*\*\*\*  
VITABANA  
ES DE FACILÍSIMA DIGESTIBILIDAD

La guarnición de Teruel continúa defendiendo la ciudad con elevado espíritu, siendo rechazados varios ataques rojos.

En otros frentes sin novedades importantes, habiéndose presentado ocho milicianos con armas.

(Recibido por la Estación E. A. 8 A. S.)





